

L'examen du sang d'après la méthode d'Arneth (Die neutrophilen Weissen Blutkorperchen-Iena 1904) conduit Rover à conclure à l'action spécifique du sérum.

Le Dr Feldt (de Saint-Petersbourg) a traité 20 malades dont moitié avec amélioration très nette.

19. Dr FELDT (Saint-Petersbourg). — 20 cas de tuberculose pulmonaire; chez 10 malades, amélioration très considérable, 5 n'ont pas été traités suffisamment, et les 5 autres n'ont tiré aucun profit du traitement, peut-être à cause des complications qu'ils présentaient (tuberculose intestinale, tuberculose laryngée, etc...) ("Zeitsch. f. Tuberculose, 1906, Bd IX, Hft. 3).

A Paris, le Dr Georges Petit a eu recours dans 28 cas au sérum de Marmorek; les résultats sont dans leur ensemble favorables.

20. Dr GEORGES PETIT (Paris). — 28 cas de tuberculose pulmonaire: 17 très améliorés, dont 5 n'ont plus de bacilles dans les crachats. 5 cachectiques, morts. 2 morts par complications extra-tuberculeuses, endocardite rhumatismale et pyosalpingite, 4 sont restés réfractaires au traitement ("Rev. internat. de la tuberculose," juin 1906.)

Je résume plus rapidement, pour ne pas fatiguer l'attention de l'Académie, les travaux suivants.

21. RICHER (de Montréal). — 7 cas: 1 guérison; 5 améliorations notables. 1 mort ("Montreal medic. Journ.," sept. 1904).

22. DU MEME. 9 cas: 1 guérison; 8 améliorations notables ("New-York medic. Journal," juin 1905).

23. HABERSHON (médecin de l'hôpital Brompton, à Londres). — 21 cas, la plupart très avancés; 3 morts, 5 ont quitté l'hôpital trop tôt; 13 améliorations très notables ("Congrès international de la tuberculose," Paris, 1905, comptes rendus t. I).

23. FRIEDRICH (Privat-Docteur à l'Université de Budapest). — 15 cas, 13 pulmonaires; amélioration très notable, 1 cas de tuberculose laryngée, très amélioré. ("même recueil," 1906, t. I).

25. Muller (W.) (Budapest). — 5 cas,

avancés; 3 disparitions complètes de tous les symptômes morbides, 1 améliorations très notables ("Wien. Wochenschr.," 25 novembre et 2 décembre 1905, Nos 48 et 49).

26. STEIBERG (Vienne, Autriche), — 3 cas: 3 très avancés, 1 guéri (pris bon pour le service militaire), 1 très amélioré, 1 mort, 2 cas de tuberculose laryngée et pulmonaire, 1 guérison, 1 amélioration très notable.

C. TUBERCULOSES CHIRURGICALES.

Nous avons vu que dans les travaux déjà cités il est fait mention de quelques cas de tuberculoses chirurgicales (Latham, Lemieux, Dubard, Frey, Rover). Ceux qui suivent ont presque exclusivement trait à cette forme de l'affection.

C'est d'abord un court travail de Rothchild et Brunier (de Paris) relatif à 4 cas, dont un seul de tuberculose pulmonaire.

27. ROTHSCHILD et BRUNIER. — 4 cas: Ostéo-arthrite de l'articulation sterno-claviculaire; guérison. Tumeur blanche du genou; amélioration. Ostéo-arthrite de la hanche; amélioration. Tuberculose pulmonaire, caverne, grande amélioration ("Progrès médic.," 23 avril 1904).

Un autre analogue du Dr Bassano (de Ventnor, île de Wight).

28. BASSANO (V. F.). — 5 cas:

1° Tuberculose péritonéale et pulmonaire. Guérison; 2° Epididymite tuberculeuse. Guérison; 3° Abscès froid costal, épидидymite tuberculeuse et coxalgie. Guérison; 4° Ostéite tuberculeuse de l'omoplate. Guérison; 5° Tuberculose pulmonaire. Grande amélioration ("The Lancet," september, 9, 1905).

Puis, un cas isolé du Dr Schwartz, médecin en chef de l'hôpital des maladies des yeux et du larynx à Gleiwitz; il s'agit d'une tuberculose inoculée à l'œil par un père tuberculeux nettoyant une plaie de l'œil chez son enfant, avec son mouchoir.

29. Dr SCHWARTZ (Gleiwitz). — 1 cas de tuberculose de l'œil. Lésions bacillaires de la cornée, de la conjonctive et des culs-de-sac. Adénite cervicale. Guéri-